
课题组简介及招生要求 

如果你有兴趣到中国科学技术大学电子工程与信息科学系攻读研究生学位，并有意愿加入我

的课题组，一起从事通信网络方面的研究，麻烦耐心读完以下介绍材料。 

1. 我是谁？ 

我是科大电子工程与信息科学系（内部称六系）的教授、博士生导师，我于 2007 年从美国

加州大学戴维斯分校获得博士学位，2007-2011 年在 Cisco 公司美国总部工作，2011 年回

国加入科大任教至今，其他详细介绍可以在个人网页上找到。 

2. 我的研究方向是什么？ 

我的课题组主要有三个研究方向：1）弹性光网络；2）软件定义网络；3）云计算与网络虚

拟化，而在我们的研究过程中，这三个方向往往是相互交叉的。你可能要问：这些研究方向

具体是做什么的，或解决什么问题呀？如果你下意识地想问这个问题，并且对答案感兴趣，

那么恭喜你，你初步具备了我想在研究生身上看到的两个基本素质：有好奇心和科研兴趣。 

但是，非常抱歉地告诉你，这里我不会为你解释这三个方向的含义。首先，这不是这份材料

的主要目的；其次，一个真正对我课题组感兴趣的同学应该能自己找到答案（Hint：跟踪某

个课题组研究工作的最好方法是阅读他们近期的论文；另外，当需要了解某个领域的基本概

念时，搜索引擎永远是你最好的伙伴）。如果你能根据自己的努力，在以上三个方向中至少

大致了解一个，我又要恭喜你了，你初步具备了我想在研究生身上看到的两个进阶级素质：

有文献检索能力和主动性。 

3. 我能给你什么？ 

先说明一下我是独立成组，也就意味着课题组只有我一个导师（虽然我和科大多位老师有密

切的项目合作），招收进来的所有研究生都是我亲自指导。 

首先，Let’s talk about money。课题组在经费允许的情况下会为研究生提供具备竞争力的助

研待遇。当前，在学校各类奖学金和课题组内部的论文奖励之外，我的硕士生月平均收入为

1500 元，博士生月平均收入为 4500 元。 

其次，我们来看看培养流程。对于保研的同学，我们会邀请他们在本科最后一个学期来科大

做毕业设计，课题组承担毕设过程中同学们在合肥的住宿费用。同时，我们会为每个前来做

毕设的同学精心挑选课题，以确保和后续的研究工作衔接紧密，实际上，每个课题都来自于

我们当前的研究前沿，不会出现事务性的重复劳动。另外，在我本人之外，还会安排一个高

年级的同学对口 mentor 每个新进的保研生，以确保在我出差或者工作繁忙时，保研生的各

种问题和毕设进度能够受到足够的关注。正式开始研究生学习之后，课题组每周有一个超过



半天的 seminar，我亲自参与讨论，为每位同学解决研究上的问题。同时，每个月初我会和

每个同学进行一次 1-1 meeting，梳理研究进展、解决课题进行中碰到的各种问题。在研究

生学习的各个关键时间节点，如：开题、中期检查和毕业设计等环节，我会为每位同学亲自

组织预答辩，以确保同学们能够顺利过关。 

再次，我们来看看研究生阶段的国际交流。课题组鼓励研究生参与国际会议、博士生申请留

学基金委的短期访学项目，我们会提供全力的支持。对于第一作者论文被国际会议接收的同

学，课题组全额资助其出国开会；对于有望获得留学基金委资助进行短期访学的博士生，课

题组全力协助其联系海外导师。下表简要列出了我课题组研究生参与国际学术交流的情况

（截止至 2017 年 4 月）： 
年级 总人数 出国开会、访学人次 

2011 级硕士 3 1 

2012 级硕士 5 7 

2013 级硕士 8 6 

2014 级硕士 7 2 

2015 级硕士 4 6 

2016 级硕士 7 2 

2011 级博士 3 9 

2013 级博士 1 1 

2014 级博士 1 1 

最后，我们来看看课题组的科研环境。考虑到工科的特点，除了理论和仿真研究之外，我们

的科研工作还密切结合实际系统探索开发与应用的技术途径，一言以蔽之就是我们做的研究

是要解决实际通信网络系统中的重要问题的。因此，课题组已经构建了如下图所示的网络试

验平台，以保障同学们在学习过程中能够积累足够的经验，涵盖实际网络系统的研究、开发、

调试和优化等一整套流程，临近毕业时在就业市场上有较强的竞争力。 

 

4. 在指导学生方面，我做得怎么样？ 

坦率的说，我指导研究生的时间还比较短，一定还存在各种不足，下面简单地罗列几个数据

权作参考。首先看就业，众所周知，网络通信是当前热门方向，毕业后，进可加入企业或者



研究机构的核心研发部门掘金，退可挤进 BAT 等互联网公司做码农养家，我迄今毕业三

届硕士生共 15 人，其中赴美国继续深造 5 人（33.3%）、进入企业任职 8 人（53.3%）、进

入研究机构 2 人（13.3%）。其次看在校获奖情况，截止至 2017 年 4 月，课题组符合评选

条件的研究生（2011-2014 级）获得科大研究生国家奖学金（硕士生 2 万元/人，博士生 3 万

元/人）的比例是 76.9%。 

5. 我招收研究生的要求是什么？ 

首先一定要说明，进入我课题组的每个研究生都必须从事创新性科研工作，也就是说无论具

体的研究方向是算法设计还是系统研发，所有同学都有发表高水平学术论文的要求。我不会

把也没有重复性强的简单开发工作分配给研究生，如果你读硕士的目的只是为了拿个学位并

积累点项目开发经验，而不是提高自己的创新素养和技术眼界，或对撰写学术论文有非常强

的抵触，那么你一定不适合来我这里，请不要再往下读了，换个地方申请应该是更好的选择。 

在提倡创新的同时，我非常看重上面提到的“有好奇心”、“有科研兴趣”、“有主动性”和“有

文献检索能力”这四个研究生所应该具备的素质，万丈高楼平地起，它们是做好创新性研究

工作的基石。要创新就必须认识到先驱的道路从来不是平坦的，在碰到挫折时只有上面提到

的“四有新人”才能够坦然面对。 

为了能够让同学们的研究工作快速入轨，我希望招收“三好学生”：数学好、英语好、编程好。

招生主要面向电子工程、计算机以及相关专业的同学们，按照科大六系的规定，所有保研生

最初都是硕士生，转博工作会在研二下学期通过导师和学生之间的双向选择完成。考虑到科

研工作的连贯性，我只招收对读博没有抵触情绪的研究生，也就是说，所招收的所有学术性

硕士都必须有硕博连读的心理准备，在之后被要求转博时原则上不允许选择不读；同时，我

也理解读博士对于同学们来说无疑是一个非常重大的决定，因此在保研时并不做直博的硬性

要求，更希望通过两年左右的科研工作对学生进行更为深入的考查。 

此外，有乐观开朗的性格、坚韧不拔的毅力，探讨问题时思维清晰、逻辑性强，具有良好的

表达能力等也会让你在我这里具有更强的竞争力。 

6. 我招收研究生的流程是什么？ 

首先，我希望看到申请人向我证明他/她是“四有新人”和“三好学生”，或者至少具备这方面的

潜力。如何做到这一点？很简单，完成两个小 project：1）在我的三个研究方向中选一个至

少做到大致了解；2）我主页上任选一篇近两年的期刊论文（journal paper），通读后谈谈感

想。完成以上两件事情后请写一个不超过一页的报告（A4，单栏，无图，五号字体），随你

的本科成绩单和简历一起 email 给我。我会对材料进行甄别，并一一回复，向我认为合适的

同学发出面试邀请。 

请注意：面试是我招生的必要环节，不经亲自面试确认，我不会接收任何学生。同时，即使

在面试后我表示乐意接收你，你仍需要通过六系正常的入学考试/面试，以获得科大正式的

研究生保研/入学资格。由于名额有限，申请众多，请有意的同学尽量提早申请，期待收到



你们的申请或者咨询。 

最后提醒一下，我所有研究生的 email 地址都在主页上列出，欢迎同学们直接和他们联系。 


